

Concordia. 26 - XI - 1968 - Ano 165122

# Camilo Henríquez y la libertad



N interesante relato histórico sobre los juicios de Fray Camilo Henríquez en torno a la libertad acaban de ser reproducidos por el investigador Boleslav Lewin en artículo publicado por "La Prensa" de Buenos Aires.

Fray Camilo Henríquez dirigió "La Aurora de Chile", el primer periódico de este país, desde su aparición el 13 de febrero de 1812 hasta su extinción el 19 de abril de 1813. En las columnas de "La Aurora" y en otras publicaciones dio expresiones a sus ideas que hoy —en vista del unilateral enfoque del periódico de mano y sus equivalencias— parecen asombroso. Cómo no iban a serlo, si además de bregar por la Independencia destacaba siempre la premisa fundamental de que "la redención política" es inconcebible sin "la libertad civil", es decir equivale al régimen democrático. Este punto de vista, que en el siglo pasado era el general, hoy solo lo siguen ciertos profesores y autores en sus cursos universitarios y publicaciones académicas.

"El 25 de mayo celebró esta capital con pompa y dignidad el día del nacimiento glorioso de la patria, el aniversario de la redención política y la época gloriosa de su libertad civil".

"El eco de un grito universal

y concertado repetía a cada instante con entusiasmo heroico: ¡Viva la patria! ¡Viva la libertad! ¡Viva la independencia! ¡Viva la América del Sur! ¡Odio a los tiranos!". R. Fernández sus principios en "La Aurora" del 28 de agosto de 1812. Fray Camilo estampa: "Pero es un absurdo creer que existe en algún punto de la Tierra la libertad civil sin la libertad nacional. Ya se ha repetido innumerables veces: las metrópolis son siempre opresoras de sus posesiones distantes. Aspiran al imperio, y el va-sallaje jamás se reunió con la libertad". Y en "La Aurora" del 19 de octubre de 1812, en las rimas tituladas "El Árbol de la Libertad", exclama: Crezca y descienda el árbol venerable. De patria libertad e independencia. Cuyos preciosos frutos son las leyes. Las ciencias y las artes y la industria. Madre de la riqueza y las virtudes.

También sostiene Fray Camilo Henríquez, en el periódico por él fundado, que "no importa la

libertad nacional, si no se une con la libertad civil...", pues la libertad civil es tan necesaria como la libertad nacional al pueblo americano".

A fines de 1813, publica un "Catecismo político", cuyo solo título ya expresa su propósito, en el cual afirma:

"La libertad es de dos modos, libertad nacional y libertad civil".

"La libertad nacional es la independencia, esto es, que la patria no depende de la España, de la Francia, de Inglaterra, de Turquía, etc., sino que se gobierne por sí misma".

"La libertad civil consiste en que la ley sea igual para todos".

"La libertad civil es la observancia de los derechos del hombre".

Palabras duras, peroclareadoras.

## Camilo Henríquez y la libertad. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Camilo Henríquez y la libertad. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile